

Soutenance de mémoire de MA en sciences sociales (MA ScS)
- pilier anthropologie de

Annahé GUENAT

La pratique du prix libre

Entre liberté individuelle et pression sociale

Aura lieu le

13 septembre 2024 à 11h00

Institut de sociologie / salle 001,
Faubourg de l'Hôpital 27 – 2000 Neuchâtel

Directeur-rice de mémoire : Olivier Crevoisier

Expert-e : Ieva Snikersproge

Résumé :

Ce travail s'inscrit dans un cadre de recherche anthropologique qui examine la pratique du prix libre, un modèle économique alternatif permettant à ses participant.e.s de déterminer librement le montant qu'ils souhaitent payer pour un bien ou un service. En combinant une approche théorique et une étude de terrain, cette recherche explore les dynamiques sociales, culturelles et économiques qui sous-tendent cette pratique. C'est au travers de l'analyse des discours des participant.e.s, des observations participantes et non-participantes et des entretiens approfondis, que l'étude va interroger comment le prix libre réactive des liens sociaux tels que la solidarité et la confiance, tout en introduisant des tensions liées à la responsabilité individuelle et au contrôle social. Ce travail s'appuie principalement sur les théories du don de Marcel Mauss (1925), la notion de désencastrement économique de Karl Polanyi (1944), la monnaie comme confiance d'Aglietta et Orléan (2002) et les réflexions sur la valeur de Georg Simmel (1900) et François Vatin (2009), pour comprendre comment cette pratique redéfinit les échanges économiques dans des contextes contemporains. Le but de cette étude est de mettre en lumière la complexité de la pratique du prix libre et ses implications pour les relations sociales et la régulation monétaire dans une économie mondialisée.